

Stiftung Ecken wecken



Tätigkeitsbericht & Jahresrechnung 2020

Liebe Mitstreiter- und Unterstützer*innen,

Begegnungen im realen Leben - die waren dieses Jahr natürlich oft nur schwer möglich. Wir hatten viele Präsenzveranstaltungen geplant, die dann leider doch nicht stattfinden konnten. Und Menschen, die sich noch nicht kannten, fanden schwerer zusammen, um gemeinsam fürs Quartier aktiv zu werden.

Und dennoch: 2020 wurde ein sehr erfolgreiches Jahr unserer Stiftungsarbeit. Wie das?

1. Enorme Solidarität: Bis Mitte Juni haben sich 1.124 Menschen bei unserer ‚Corona-Hilfe‘ angemeldet, um andere zu unterstützen.
2. Mitgestalten trotz Corona: Bei ‚Wir im Quartier‘ fanden sich 10 Lösungsteams zur gemeinsamen Arbeit zusammen. Insg. sind mittlerweile 70 Menschen aktiv.
3. Immer mehr Digitales: In unseren Projekten arbeiteten schon vor Corona alle dezentral, z.B. per Email, und so waren wir auch schnell per Webkonferenz unterwegs. Aber IT übernimmt auch immer mehr inhaltliche Funktionen in der Projektarbeit und schafft uns als kleiner Organisation einen immer stärkeren Wirkungshebel.
4. Gleich vier Auszeichnungen: Unsere Partner und wir freuen uns über Nominierungen beim Leipziger Zukunftspreis, Sächsischen Bürgerpreis und EU-Regiostars Award. Und der Bürgerbahnhof Plagwitz gewann 2020 den Bundespreis Stadtgrün.

Das alles macht uns stark in dieser schwierigen Zeit. Und mit den nahenden Impfungen hoffen wir auf ein 2021, das uns allen wieder etwas mehr vom ‚normalen‘ Leben ermöglicht.

Wir danken Ihnen/Euch für das gemeinsame 2020 und wünschen uns allen ein gesundes neues Jahr!

Thorsten Mehnert, Vorstand

Link zu [Presseartikeln](#), weitere Dokumente im [Archiv](#)

Corona-Hilfe	seit 03/20
https://stiftung-ecken-wecken.de/projekte/corona-hilfe	E.J ¹

Unser Kontaktverwaltungssystem CiviCRM kann mehr als nur Newsletter versenden. Im März wurden die nötigen Kontaktformulare und Systemerweiterungen realisiert, um mittels Geo-Suche schnell Menschen in Wohnortnähe zu finden, die andere beim Einkaufen, Gassi-Gehen etc. unterstützen konnten. Nach anfänglicher [Zurückhaltung](#) - wer möchte schon als ‚hilfsbedürftig‘ gelten - wuchsen die [Nutzerzahlen rasant](#): Insgesamt gab es 244 *erstmalige* Unterstützungseinsätze. Da i.d.R. Unterstützer*innen den vermittelten Unterstützten mehrfach halfen, lag die (nicht gemessene) Gesamtzahl der Unterstützungseinsätze sicher bei vielen Hunderten. Und bis Mitte Juni hatten sich 1.124 Unterstützer*innen aus dem gesamten Stadtgebiet angemeldet.

Problem: Wir brauchten durchschnittlich 25 min. zur Bearbeitung/Vermittlung einer Unterstützungsanfrage (inkl. täglicher Telefon-Hotline) - für uns ein erheblicher Aufwand, den wir als ehrenamtlich Tätige leider nur zeitlich begrenzt leisten konnten. Weitere Automatisierung musste her. Mehrere Versuche zu deren Finanzierung blieben erfolglos. Ende November erhielten wir dann die nötige finanzielle Unterstützung. Großer Dank an das Sozialamt der Stadt Leipzig sowie an unsere Entwickler, die sofort mit den Arbeiten begannen. Im Januar werden wir die Corona-Hilfe dann wieder anbieten - mit für uns machbaren 6 min./Unterstützungsanfrage und der Möglichkeit, unsere Zeit mehr für telefonische Unterstützung statt für Administratives zu nutzen.

Damit sind wir gerüstet für diese und leider nicht auszuschließende künftige Krisen. Zudem wollen wir die Systemerweiterungen an Kommunen/Organisationen andernorts zur Mitnutzung weitergeben.

¹ Stiftungszwecke:

B = Bildung/Erziehung, **D** = Demokratisches Staatswesen, **E** = Bürgerschaftliches Engagement, **J** = Kinder-/Jugendhilfe, **K** = Kunst/Kultur, **U** = Umweltschutz/Naturschutz/Landschaftspflege, **V** = Völkerverständigung



Wir im Quartier (WiQ)	seit 06/18
https://wir-im-quartier.net	B.D.E.J.K.U.V ¹

Im Februar haben wir WiQ als Pilot im Leipziger Westen gestartet. Am Ende des Jahres sind wir sehr zufrieden mit dem Zwischenergebnis (Details s. [Blog-Beitrag](#)): 10 [Lösungsteams](#) begannen ihre Arbeit zur Ideenumsetzung fürs Quartier. Insg. sind derzeit ca. 70 Menschen bei WiQ aktiv, die sich 2020 in mehreren - realen oder digitalen - Gesamttreffen mit vielen Tipps zur Lösungsarbeit gegenseitig bereicherten.

Die Lösungsteams und WiQ als Ganzes haben breite Unterstützung aus Verwaltung, Stadtteilpolitik und Wirtschaft erfahren. Finanzielle Unterstützung erhielt WiQ aus dem Förderfonds Demokratie (Stiftung Mitarbeit) sowie aus dem Kommunalen Ehrenamtsbudget (Stadt Leipzig). Die Grundstruktur von WiQ aus Steuerungsteam (entscheidet über zu unterstützende Lösungsteams), Lösungsteams (setzen ihre Ideen um), Unterstützungsteam (hilft bei der Umsetzung), Projektteam (entwickelt WiQ insg. weiter) und ÖA-Team (verbreitet WiQ) hat sich bewährt. Das ÖA-Team hat stark auf digitale Öffentlichkeitsarbeit gesetzt, etwa mit abonniertem und filterbarem [Blog](#) sowie mit verstärkter Social-Media-Arbeit bei Instagram ([@wiq_leipzig](#)) und Facebook ([@WirimQuartier](#)).

Von Beginn an war es das Ziel, WiQ auch in weiteren Stadtgebieten anzubieten. Nach den ermutigenden Erfahrungen im WiQ-Pilot im Leipziger Westen, haben wir WiQ in weiteren Stadtgebieten u.a. den dortigen Stadtbezirksbeiräten vorgestellt. Seit Ende des Jahres bemühen wir uns wieder verstärkt um die Finanzierung dieser Erweiterungen, denn die ursprünglich geplante Kooperation mit der Körber Stiftung kann aufgrund eines dortigen Kurswechsels leider nicht stattfinden.

WiQ soll sich immer weiterentwickeln. Dazu beginnt 2021 der erste Schritt einer wissenschaftlichen Begleitung durch das Institut für Geographie der Universität Leipzig. Wir sind gespannt auf interessante Einblicke von 'außen'!

Keine Last mit der Last - Arbeitsmobile	seit 01/19
https://stiftung-ecken-wecken.de/projekte/keine-last-mit-der-last	U.B ¹

Mobile Transporthilfen wie die s.g. ‚Shopper‘ können wirksame Mobilitätsalternativen auch für Handwerk/Dienstleistungen sein. Gemeinsam mit einem Schornsteinfeger haben wir an einem ersten Prototyp zum Transport von Werkzeugen gearbeitet. Ein geplantes Projekt zum Einsatz branchenspezifischer Arbeitsmobile hatte aber leider keine Förderung durch den Mitmachfonds Sachsen erhalten. Vllt. gelingt es uns in Folgejahren, die ökologischen und ökonomischen Wirkungen dieses Ansatzes beispielhaft zu demonstrieren.

depot

depot	seit 08/12
https://depot.social	B.E.U ¹

In Leipzig und Halle ist das depot ja bereits im Einsatz. Ca. 10 pot. Regionalpartner in anderen Städten stehen in den Startlöchern, aber aufgrund von Corona konzentrieren sie sich derzeit alle darauf, ihr ‚Kerngeschäft‘ am Laufen zu halten. Wir haben deshalb in diesem Jahr unsere Mittel für IT und ÖA sparsam eingesetzt und beobachten die Lage weiter.



Bürgerbahnhof Plagwitz	seit 11/09
https://buergerbahnhof-plagwitz.de	B.E.J.K.U.V ¹

Diese Jahr wurde der Bürgerbahnhof bei den EU-RegioStars Awards [nominert](#) und hat den Bundespreis Stadtgrün [gewonnen](#) - tolle Anerkennung für die gemeinsame Arbeit mit all unseren Partnern vor Ort!

